

## PRESENTACIÓN

De acuerdo con lo planteado en el documento Visión Colombia II Centenario 2019, una de las acciones identificadas como fundamentales para el futuro de la nación colombiana, es la inclusión del mar en el desarrollo del país, aprovechando todas sus potencialidades. Este reconocimiento del mar como fuente de alternativas para el desarrollo nacional y proyección internacional, recién empieza a pasar del campo puramente discursivo, donde se ha mantenido por varias décadas, a la dimensión real. En este proceso de desarrollo e implementación de política pública, varios actores juegan un papel importante, entre ellos la academia.

El Centro de Estudios en Ciencias del Mar – CECIMAR, unidad académica básica de Investigación y formación, vinculado en 2001 a la Facultad de Ciencias de la sede Bogotá y trasladado en 2008 a la sede Caribe, ha venido desde hace tres décadas, canalizando esfuerzos de investigación y formación marina a nivel de posgrado.

Con el propósito de fortalecer la participación de la Universidad Nacional de Colombia en los espacios costeros y generar un fuerte impulso a las ciencias del mar, en agosto de 2008 la Dirección de la sede organizó con el apoyo de la Vicerrectoría General, un taller de prospectiva y articulación del CECIMAR a la sede Caribe.

En el mencionado taller se reconoció el papel que el posgrado en biología marina desarrollado en el CECIMAR, con cohortes en Santa Marta y San Andrés isla, ha jugado en el desarrollo de las ciencias del mar en Colombia, a través de la investigación y formación de capacidades. Producto de esta formación hay varios grupos de investigación trabajando en las sedes Caribe, Bogotá, Medellín y Palmira y con proyección al Pacífico a través de la sede Tumaco-Pacífico.

Dentro de los resultados del taller se destacó el del fortalecimiento del CECIMAR, como eje articulador del desarrollo de actividades de docencia, investigación y extensión en ciencias del mar en la Universidad Nacional de Colombia, y núcleo para la participación de todas y cada una de las unidades académicas que realicen actividades en el mar. Prueba de esta capacidad articuladora, fue el simposio “Contribuciones en Ciencias del Mar en Colombia: LA INVESTIGACIÓN EN CIENCIAS DEL MAR DE LA UNIVERSIDAD NACIONAL DE COLOMBIA – 30 AÑOS DE LA BIOLOGÍA MARINA”. En dicho simposio, adelantado en la sede Caribe, se dieron cita diferentes grupos de investigación de la Universidad Nacional, los cuales presentaron avances de sus más recientes investigaciones. En el presente documento, se incluyen algunos de los trabajos presentados en San Andrés y que aún no han sido objeto de publicación.

Esperamos que con esta publicación y todas las actividades que la sede Caribe adelanta, se estimule el deseo por mejorar el conocimiento de los ecosistemas marinos colombianos.

José Ernesto Mancera Pineda  
Director sede Caribe